

## CEPAL EN 1985.

Los rasgos que caracterizaron la evolución económica de América Latina, según este enfoque fueron:

- 1) Crecimiento débil y concentrado en escasos países del continente.
- 2) Acentuación generalizada de los procesos inflacionarios.
- 3) Algunos avances de consideración en ciertas economías en donde la inflación había alcanzado elevadas tasas.
- 4) Deterioro del sector externo.
- 5) Tendencia hacia un crecimiento más moderado del endeudamiento externo iniciado en 1982.

La expansión económica se generó en muy pocos países, entre los que destacan Brasil que creció al 7% y Cuba que logró crecer un 4.5% de su producto global social.

El PIB Latinoamericano alcanzó una tasa de 2.8% de incremento, inferior a la alcanzada en 1984 de 3.2%. El producto por habitante sólo alcanzó un aumento de 0.5% que representa un 9% menos que el de 1980.

La inflación alcanzó una intensidad extraordinaria. Esta tendencia ascendente determinó que la tasa media simple de los precios al consumidor se elevara de 164% en 1980 a 610% en 1985, así como la tasa ponderada con la población que pasó de 185% a 330%, en el periodo señalado. En el aumento influyó la hiperinflación boliviana de 11,300%.

Después de Bolivia los países con mayor inflación fueron: Argentina (463%), Nicaragua (250%), Brasil (218%), y Perú (170%). Acelerándose

### AMERICA LATINA: EVOLUCION DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO GLOBAL

País	Tasas anuales de crecimiento				Variación acumulada	
	1981	1982	1983	1984	1985 <sup>a</sup>	1980-1985 <sup>a</sup>
Argentina	-6.7	-6.3	3.0	2.0	-3.0	-10.9
Barbados	-2.7	-4.5	0.3	3.0	...	...
Bolivia	0.7	-6.6	-8.6	-3.7	-2.5	-19.2
Brasil	-2.0	1.4	-2.7	4.8	7.0	8.4
Colombia	2.3	1.0	1.2	3.6	2.0	10.7
Costa Rica	-2.4	-7.3	2.3	6.1	0.0	-1.7
Cuba <sup>b</sup>	15.1	3.1	3.8	7.4	4.5	38.3
Chile	5.2	-13.1	-0.5	6.2	2.0	-1.7
Ecuador	3.8	1.1	-1.6	4.6	2.5	10.9
El Salvador	-8.4	-5.7	-1.0	1.4	1.5	-11.8
Guatemala	1.0	-3.4	-2.8	0.4	-1.5	-6.2
Guyana	-0.7	-10.8	-10.3	5.8	...	...
Haití	-1.5	-4.0	0.2	2.8	1.5	-1.4
Honduras	0.7	-0.6	-1.2	2.6	1.5	3.0
Jamaica	2.5	-0.3	1.4	-0.3	...	...
México	8.3	0.0	-5.2	3.5	3.5	9.8
Nicaragua	5.3	-1.2	4.7	-1.5	-2.5	4.4
Panamá	4.0	4.9	-0.1	-0.4	1.5	10.4
Paraguay	8.7	-0.7	-3.0	3.3	4.0	12.5
Perú	3.7	-0.2	-12.0	4.4	2.0	-2.8
República Dominicana	3.9	1.3	4.6	0.7	-1.0	9.4
Trinidad y Tobago	-0.9	2.5	-7.1	-4.5	...	...
Uruguay	1.0	-10.7	-5.9	-1.2	0.0	-16.2
Venezuela	-1.0	-1.3	-5.6	-1.1	0.0	-8.7
América Latina <sup>c</sup>	0.4	-1.5	-2.5	3.2	2.8	2.3
América Latina, excluido Brasil y Cuba	1.5	-2.7	-2.4	2.5	0.8	-0.4

Fuente: CEPAL, sobre la base de cifras oficiales.

Balance Preliminar de la Economía Latinoamericana, 1985.

<sup>a</sup>Estimaciones preliminares sujetas a revisión. <sup>b</sup>Se refiere al concepto de producto social global. <sup>c</sup>Excluye Cuba.

este proceso de manera sobresaliente en Guatemala y El Salvador; sin embargo en la etapa final del segundo semestre, en Argentina, Bolivia y Perú, se presentaron avances de relevancia en su lucha contra la inflación, la que se había acelerado en la primera mitad del año.

El sector externo se vio desfavorecido por la marcada pérdida del dinamismo del comercio internacional y la baja de los precios internacionales de los productos básicos fundamentalmente. Debido a ello, el sector externo presentó: a) un descenso global de las ventas externas. Las bajas de mayor importancia se presentaron en los casos de México, Venezuela, Brasil, República Dominicana y Uruguay, manifestándose la mayor disminución en términos absolutos en México; b) las importaciones disminuyeron su valor en un 2%;

c) el superávit comercial de bienes interrumpió su marcada tendencia ascendente. En algunos casos se produjo una reducción de éste, que se concentró en México y los países petroleros.

Por otra parte, se acentuó la tendencia hacia un crecimiento más moderado de la deuda externa la que redujo en términos reales por primera vez en la historia de América Latina. Sin embargo, pese al escaso aumento de la deuda externa y la baja de las exportaciones de bienes y servicios, se elevó la relación deuda-exportaciones de 316% a 340% comparada con 1984, lo que significó que pese a la baja de los pagos de intereses, la relación intereses-exportaciones se mantuviera por cuarto año consecutivo a un nivel muy alto de alrededor de 36%.

Ruth Cuevas Orozco

## AMERICA LATINA: EVOLUCION DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO POR HABITANTE

País	Tasas anuales de crecimiento				Variación acumulada	
	1981	1982	1983	1984	1985 <sup>a</sup>	1980-1985 <sup>a</sup>
Argentina	-8.2	-7.8	1.4	0.4	-4.5	-17.7
Barbados	-3.5	-5.2	-0.5	1.8	...	...
Bolivia	-1.9	-9.1	-11.0	-6.3	-5.0	-29.4
Brasil	-4.2	-0.9	-4.9	2.5	4.8	-3.0
Colombia	0.1	-1.1	-1.0	1.4	0.1	-0.5
Costa Rica	-5.0	-9.7	-0.4	3.4	-2.5	-13.8
Cuba <sup>b</sup>	14.4	2.5	3.2	6.8	3.8	34.1
Chile	3.6	-14.4	-2.1	4.5	0.2	-9.1
Ecuador	0.8	-1.8	-4.4	1.7	-0.3	-4.0
El Salvador	-11.0	-8.4	-3.8	-1.5	-1.4	-23.8
Guatemala	-1.8	-6.1	-5.5	-2.4	-4.2	-18.5
Guyana	-2.6	-12.6	-12.0	3.9	...	...
Haití	-3.9	-6.4	-2.3	0.2	-1.3	-13.0
Honduras	-2.8	-4.0	-4.5	-0.8	-1.7	-13.0
Jamaica	1.1	-1.6	0.0	-1.7	...	...
México	5.4	-2.6	-7.6	0.9	0.7	-3.6
Nicaragua	2.0	-4.4	1.3	-4.8	-5.9	-11.6
Panamá	1.7	2.7	-2.2	-2.5	-0.5	-0.9
Paraguay	5.4	-3.6	-5.9	0.2	1.0	-3.2
Perú	1.0	-2.7	-14.3	1.8	-0.4	-14.6
República Dominicana	1.5	-1.1	2.2	-1.6	-3.4	-2.6
Trinidad y Tobago	-1.5	1.6	-8.0	-5.5	...	...
Uruguay	0.3	-11.3	-6.5	-1.9	-0.9	-19.1
Venezuela	-3.9	-4.1	-8.2	-3.8	-2.7	-20.8
América Latina <sup>c</sup>	-1.9	-3.7	-4.8	0.8	0.5	-8.9
América Latina, excluido Brasil y Cuba	-0.9	-5.0	-4.7	0.1	-1.5	-11.4

Fuente: CEPAL, sobre la base de cifras oficiales de producto interno bruto. Las cifras de población corresponden a las estimaciones del CELADE publicadas en el Boletín Demográfico Año XVIII, No. 35, Enero 1985.

<sup>a</sup>Estimaciones preliminares sujetas a revisión. <sup>b</sup>Se refiere al concepto de producto social global. <sup>c</sup>Excluye Cuba.